

Intervención de Costa Rica
74 sesión del Comité Ejecutivo del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados
09 – 13 de octubre de 2023

Sr. Christian Guillermet, Representante Permanente
Misión Permanente de Costa Rica ante Naciones Unidas en Ginebra

[check against delivery]

Muchas gracias señora Presidenta

Costa Rica agradece al Alto Comisionado por la presentación de su informe, y aprovecha la oportunidad para extender este agradecimiento al personal del ACNUR, quienes ejercen sus labores con mística y compromiso, muchas veces en situaciones de alta peligrosidad.

Debo comenzar esta intervención con el mismo mensaje que dimos el año pasado, ya que año con año expresamos las mismas preocupaciones por las situaciones que vive el mundo, la guerra, la inestabilidad política, la pérdida de gobernabilidad democrática y la violación sistemática de los derechos humanos y libertades fundamentales. Debemos además llamar la atención sobre las consecuencias devastadoras del cambio climático y la pérdida de biodiversidad, que provoca mayor movilidad y desplazamiento de personas.

Hemos tenido un año particularmente difícil en nuestra región y nuestro país. Costa Rica enfrenta un aumento desmesurado de personas de la región y extrarregionales en movimientos mixtos hacia el norte del continente, así como una gran cantidad de personas que buscan refugio y protección en nuestro país.

Como es de conocimiento de este Comité, históricamente Costa Rica ha sido un país de acogida para personas migrantes y refugiadas, y a pesar de ser un país pequeño y en desarrollo, recibimos muchísimas más solicitudes de refugio que lo que nuestro sistema puede procesar. De acuerdo a estadísticas del mismo ACNUR, Costa Rica es el tercer país del mundo, después de Estados Unidos y Alemania, en recibir la mayor cantidad de solicitudes de refugio.

Esta situación ha puesto una gran presión sobre la institucionalidad nacional, y los recursos financieros y humanos del país. Para enfrentar esta situación, la cooperación del ACNUR ha sido fundamental para fortalecer nuestro sistema ya sea por la contratación de personal para fortalecer la Unidad de Refugio, o los proyectos para la digitalización de los expedientes.

El sistema de Naciones Unidas presente en el país también juega un rol fundamental en el manejo correcto de estos flujos mixtos. La cooperación estrecha entre el ACNUR y la OIM en particular, es fundamental para poder atender a esta población de manera correcta y para poder cumplir con nuestras obligaciones bajo el Pacto Global sobre Refugiados y el Pacto Global para una Migración Regular, Segura y Ordenada.

Señora presidenta,

El mundo está enfrentando situaciones extremadamente peligrosas, conflictos armados internacionales, nacionales, efectos devastadores del cambio climático cada vez más evidentes, y la única manera en que como comunidad internacional podemos dar respuesta a estos problemas, es dejando de actuar y de pensar en silos.

Debemos reconocer que los fenómenos migratorios y de refugio no son independientes uno del otro, que nuestras decisiones políticas y económicas tienen un efecto directo sobre estos movimientos. Debemos unir nuestros esfuerzos para mejorar las capacidades de acogida, de procesamiento, así como luchar juntos para combatir las causas de los desplazamientos. Esto no solo implica trabajar conjuntamente para la atención de las personas en movimiento, si no también, trabajar con los países de origen y de acogida para mejorar las condiciones de vida, mejorar los sistemas de protección de los derechos humanos y la lucha contra el cambio climático.

Mi país siempre cree en el multilateralismo, estamos convencidos de que los problemas globales deben ser resueltos globalmente. Los desafíos representados por los desplazamientos forzados de personas requieren de soluciones transnacionales, de esfuerzos conjuntos para abordar sus causas, para crear vías complementarias, mejorar las condiciones de acogida, y de particular importancia, fortalecer la capacidad de un retorno seguro y voluntario a los países de origen.

Es gracias al actuar conjunto que podremos hacer frente a las múltiples crisis que vivimos actualmente, y es solamente mediante un multilateralismo activo que podremos dar cumplimiento a los objetivos del Pacto Mundial de los Refugiados, así como a la Agenda 2030.

Finalizo agradeciendo al ACNUR por su compromiso de larga data con la protección de refugiados, solicitantes de refugio, personas desplazadas internas y apátridas de todas las edades, géneros y orígenes diversos, incluidas las personas LGBTIQ+. Nos unimos al llamado para que continúe con estos esfuerzos, incluyendo la prestación de servicios inclusivos, la protección de sus derechos humanos e identificando opciones y soluciones seguras.

Muchas gracias.